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Às 17h14min, do dia 17 de outubro de 2022, excepcionalmente por videoconferência, 1 

por meio da plataforma Microsoft Teams, Sr. José Armênio de Brito Cruz, 2 

representante titular da Secretaria Municipal de Urbanismo e Licenciamento – SMUL, 3 

na qualidade de Coordenador do Grupo de Gestão, toma a palavra, cumprimenta 4 

cordialmente os presentes e inicia, em primeira chamada, a 28ª Reunião 5 

Extraordinária do Grupo de Gestão da Operação Urbana Consorciada Água Branca - 6 

OUCAB. Segue com a apresentação da pauta proposta:  Expediente: I. Verificação de 7 

Presença; Ordem do Dia: I. Apresentação da proposta recebida para o 8 

desenvolvimento do Projeto de Intervenção Urbana - PIU Polo Barra Funda. O PIU 9 

Polo Barra Funda tem sua origem em uma Manifestação de Interesse Privado (MIP), 10 

apresentada pela Companhia Metropolitana de São Paulo (METRÔ) e pela 11 

Companhia Paulista de Trens Metropolitanos (CPTM). Link da Consulta Pública sobre 12 

o PIU Polo Barra Funda. Informes: I. suspensão da Ação Direta de 13 

Inconstitucionalidade – ADIN nº 2182422 – 74.2021.8.26.0000. Sra. Mahryan 14 

Sampaio Rodrigues, Assessora da Gerência de Gestão Participativa da São Paulo 15 

Urbanismo – SPUrbanismo, faz a verificação de presença, constando os seguintes 16 

representantes: José Armênio de Brito Cruz, representante titular da Secretaria 17 

Municipal de Urbanismo e Licenciamento - SMUL, na qualidade de Coordenador do 18 

Grupo de Gestão, iniciou a reunião às 17h12. Expediente: I) Sra. Mahryan Sampaio 19 

Rodrigues, Assessora da Gerência de Gestão Participativa da SPUrbanismo, fez a 20 

verificação de presença, constatando os seguintes representantes: José Armênio de 21 

Brito Cruz, representante titular da Secretaria Municipal de Urbanismo e 22 

Licenciamento – SMUL; Hugo Louro e Silva representante titular da São Paulo 23 

Urbanismo, Denise Maria Saliba Dias Gomes, representante suplente da Secretaria 24 

Municipal de Mobilidade e Trânsito – SMT; Erika Valdman, representante titular da 25 

Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente – SVMA; Antônia Ribeiro Guglielmi, 26 

representante titular da São Paulo Obras – SPObras; Luciana Guimarães Moreira, 27 

representante titular de Entidades Profissionais, Acadêmicas ou de Pesquisa – IAB; 28 

Paula Freire Santoro, representante suplente de Entidades Profissionais, Acadêmicas 29 

ou de Pesquisa – FAU-USP; Beatriz Messeder Sanches, representante titular dos 30 

Empresários com Atuação na Região – ACSP; Jupira Aparecida Cauhy, representante 31 

titular dos Moradores ou Trabalhadores do Perímetro da Operação Urbana; Marcia 32 

Ferreira da Silva, representante titular dos Moradores ou Trabalhadores do Perímetro 33 

da Operação Urbana; Caio Boucinhas, representante suplente dos Moradores ou 34 
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Trabalhadores do Perímetro da Operação Urbana; No decorrer da reunião a 35 

Coordenação registrou, ainda, a presença dos seguintes representantes: Dulcinéia 36 

Pastrello, representante titular da ONG – Instituto Rogacionista Santo Aníbal; Adriana 37 

Patrícia Bogajo, representante titular da ONG – Instituto Rogacionista Santo Aníbal; 38 

Severina Ramos do Amaral da Silva, representante titular dos Moradores ou 39 

Trabalhadores do Perímetro Expandido da Operação Urbana; Maria Elena Ferreira da 40 

Silva, representante titular da Associação dos Trabalhadores sem Terra da Zona 41 

Oeste e Celso Santos Carvalho, representante suplente dos Moradores ou 42 

Trabalhadores do Perímetro Expandido da Operação Urbana. Seguindo na Ordem do 43 

Dia para a apresentação da proposta de Desenvolvimento do Projeto de Intervenção 44 

Urbana - PIU Polo Barra Funda houve uma introdução feita pela Sra. Anna Carvalho 45 

de Moraes Barros, Analista de Desenvolvimento da Gerência de Planejamento 46 

Urbano da São Paulo Urbanismo, esclarecendo que uma proposta de ente privado 47 

deve ser realizada por uma Manifestação de Interesse Privado (MIP) conforme artigo 48 

8º do decreto 56.901/2016, cabendo a SPUrbanismo analisar tal propositura 49 

verificando sua viabilidade, informou que houve um protocolo de intenções via SEI nº 50 

6066.2020/0002540-8, visando implementações de ações voltadas a confecção do 51 

Projeto Polo Intermodal Barra Funda pelo Metrô, tendo este a intenção de promover a 52 

ampliação e requalificação do terminal, a restruturação fundiária, do sistema viário e 53 

dos espaços público do entorno, sendo que de janeiro a junho de 2021  começaram as 54 

reuniões técnicas entre o Metrô e a SPUrbanismo, para abordar os pontos do projeto, 55 

em julho de 2021 houve a consolidação da MIP com um parecer favorável da UNESP 56 

proprietária de uma das áreas envolvidas neste processo, em setembro de 2021 57 

houve a celebração de convênio, em uma reunião entre a CPTM e a SPUrbanismo, 58 

sendo que de setembro de 2021 a maio de 2022, com a participação dos atores deste 59 

entorno, restou a elaboração e assinatura do referido convênio, publicado em Diário 60 

Oficial em 28.05.2022 DOC. Informou que utilizou o setor “H” da OUC Água Branca, 61 

para diagnostico de análise do estudo de viabilidade, definindo um perímetro inicial 62 

para o estudo do PIU, informou que o Convênio, que é o documento posterior a 63 

proposta de intenções, tem como participes a Cia. do Metropolitano de São Paulo – 64 

METRÔ, a Cia. de Trens Metropolitanos – CPTM, e a SPUrbanismo, com o objetivo de 65 

cooperação técnica para viabilidade do PIU Barra Funda, sendo este ato distinto do 66 

objetivo da etapa anterior, e que seu prazo de vigência é de 12 meses prorrogáveis 67 

até a elaboração de um documento jurídico a ser encaminhado ao poder executivo ou 68 

ao legislativo, estes atos estão registrados através dos SEI’s 7810.2021/0001103-0 e 69 
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7810.2022/0000482-6. Esclarece que PIU Privado é diferente de PIU Público devido a 70 

origem dos recursos, para tanto deve haver aprovação através dos atores Públicos, 71 

observando todo o processo democrático e legal para tanto, neste convênio cabe a 72 

SPUrbanismo a análise técnica dos documentos, produzidos pelos demais atores 73 

(Metrô e CPTM), verificando a viabilidade e o interesse social do projeto, através da 74 

análise dos pareceres e estudos técnicos, que deverão ser feitos pelas Companhias, 75 

devido ser um PIU Privado, mesmo sendo similar, ambos PIU’s, tem fluxograma 76 

distintos visto a participação popular deve ser concentrada, primordialmente, nos 77 

primeiros atos de propositura do projeto, discorreu sobre o fluxograma das atividades 78 

e informou que estão disponíveis, todas as informações, nos sites da transparência, 79 

terminada sua apresentação a Sra. Anna Carvalho de Moraes Barros passou a 80 

palavra ao Sr. Luiz Antônio Cortez Ferreira, arquiteto do Metrô para apresentação da 81 

proposta do PIU, sendo que a Sra. Jupira Cauhy, representante dos Moradores ou 82 

Trabalhadores do Perímetro da Operação Urbana, pediu a palavra requerendo 83 

registrar que apesar do projeto datar de 2020 somente agora teve acesso as 84 

informações que são extensas, e devido a publicidade do processo ser falho requer a 85 

dilatação do prazo para estudos melhores e maiores esclarecimentos. Sra. Paula 86 

Freire Santoro, representante suplente de Entidades Profissionais Acadêmicas ou 87 

Pesquisa com Atuações Em Questões Urbanas e Ambientais, pediu esclarecimentos 88 

sobre PIU Público e Privado, por entende que PIU existe somente o Público, pediu 89 

esclarecimento sobre a participação do Gestão de Gestão nesse processo, salientou 90 

diversas dúvidas entre os processos serem públicos e não privados e qual seria o 91 

papel do grupo nesse processo em especial, a Sra. Stela Da Dalt, pediu, também, 92 

esclarecimento da diferença dos PIU’s narrados e quais os interesses do público frente 93 

ao privado, A Sra. Laisa Eleonora Marostica Stroher, saúda a todos e pede 94 

esclarecimento sobre o gasto público com o estudo técnico obrigatório, a origem e 95 

destinos dos recursos envolvidos sendo eles públicos e privados, e por fim se existe 96 

exigência legal para realização do referido PIU, a Sra. Carolina Heldt, requereu 97 

esclarecimentos sobre a primeira fase da consulta pública e que vislumbra que houve 98 

uma não observância do interesse público, o Sr. Caio Boucinhas, representante 99 

suplente moradores ou trabalhadores do perímetro da operação urbana, disse que 100 

apesar dos conhecimentos do projeto, entende ser interessante fala de sua dificuldade 101 

de acesso as áreas, disse que muito se fala de mobilidade urbana e pouco de 102 

habitação, Sr. José Armênio de Brito Cruz pede a palavra e agradece a presença 103 

dos convidados, menciona sobre a dúvida do FUNDURB e explica que a 104 



 
ATA DA 28ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO GRUPO DE GESTÃO DA OUC ÁGUA BRANCA 

REALIZADA EM 17/10/2022 
Microsoft Teams 

 

4/8 
 

SPUrbanismo é remunerada por este fundo, para os devidos estudos de territórios, por 105 

ser sua atribuição primária, , passada a palavra para Sra. Anna Carvalho de Moraes 106 

Barros, passou a esclarecer que o decreto pede no mínimo 20 dias e por isso iria 107 

verificar o pedido de prorrogação, reafirmou quanto ao FUNDURB o já narrado pelo 108 

Sr. José Armênio de Brito Cruz, e que a participação do Grupo de Gestão se dá pelo 109 

fato das intervenções serem feitas no âmbito da OUAB, que não existe utilização de 110 

fundos público e somente fundo privado, sendo regidos pela lei da operação urbana, 111 

sem utilização de outro instrumento legal a não ser os já existentes desde se verifique 112 

a necessidade e se faça adesão a proposta da operação urbana, com o 113 

acompanhamento do Gestão de Gestão, quanto a exigência legal do PIU se faz 114 

durante o estudo do projeto, se houver mudança de diretrizes precisa de projeto de lei, 115 

caso contrário somente um decreto de diretrizes, a Sra. Jupira Cauhy entende que o 116 

Gestão de Gestão tem um papel maior de participação, não sendo mero questionador 117 

que recebe informações do poder público, que gostaria após a apresentação, escutar 118 

as demais secretarias envolvidas quanto ao projeto para expor o que entende sobre o 119 

assunto e majorar a discussão; Sr. José Armênio de Brito Cruz entende que seria 120 

impossível, pois o processo está em seu início e que não se resolveria nesta reunião, 121 

pois se quer fora aprovado ainda, entende que após a apresentação é o início das 122 

tratativas, Sr. Sergio Maranhão, Gerente de Gestão Participativa da São Paulo 123 

Urbanismo, enaltece a participação de todos as contribuições, e requer, pelo 124 

adiantado da hora, que começasse a apresentação, após a apresentação de novos 125 

participantes recém integrados a reunião, O Sr. Luiz Antônio Cortez Ferreira, inicio 126 

sua apresentação, trazendo novos destaques, esclarece que as empresas públicas 127 

são independentes fazendo parte da administração indireta, que o processo já vem de 128 

longa data e que busca melhorias no setor do Polo Intermodal Barra Funda, com foco 129 

central na transposição de pedestres e ciclista, que precisa ser viável do ponto de vista 130 

financeiro e que serão custeados pelo Metrô e CPTM, que estas melhorias trariam 131 

desenvolvimento econômico para região e criação de empregos, esclareceu sobre as 132 

concessões e da impossibilidade de transferência para o setor imobiliário, por isso a 133 

intenção ser de intervenções não residenciais, apresentou alguns exemplos pelo 134 

mundo, já existentes, e afirma que a motivação maior seria a melhoria da interligação 135 

norte-sul para pedestres e ciclistas, rompendo barreiras da ferrovia e das ruas, além 136 

das condições para os veículos, dar visão ao Memorial da América Latina, respeitando 137 

o tombamento da região. O Sr. Celso Santos Carvalho, representante suplente dos 138 

Moradores ou Trabalhadores do Perímetro Expandido da Operação Urbana, pediu a 139 
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palavra para opinar sobre a relevância da proposta e que obteve informações sobre os 140 

recursos que não serão onerados ao setor público, o tranquiliza quanto a viabilidade 141 

da proposta, e que observa que a região tem pouca oferta de residências para faixa de 142 

renda inferior a três salários, suscita a dúvida da necessidade do PIU para a 143 

implantação do projeto, Sra. Paula Freire Santoro solicita maiores esclarecimentos 144 

sobre o PIU e qual o interesse público que não ficou bem claro pois teve uma 145 

apresentação genérica, Sra. Stela Da Dalt reforça o já dito anteriormente e que o 146 

debate está prejudicado uma vez que o momento para intervenção publica é este, Sra. 147 

Jupira requer novo encontro para debate pois a reunião atingiu o teto de duração e 148 

existem inúmeras dúvidas já narradas por suas convidadas, Sr. Luiz Antônio Cortez 149 

Ferreira passa a responder as questões, contou das dificuldade de regularização das 150 

matriculas que jaz mais de quarenta anos e que as áreas não estavam abandonadas, 151 

que o PIU parece ser a via melhor para esta regularização e não sabe dizer se seria a 152 

única, que por ser concessão não vê possibilidades de uso residencial e a utilização 153 

comercial também atinge a função social e interesse público, e que estamos em fase 154 

de projeto não sendo o momento de dirimir todas as questões levantadas, Sr. José 155 

Armênio de Brito Cruz falou sobre o plano diretor de 2014 no artigo 134, que rege 156 

sobre a matéria que por si só já legitima a proposta, e que as contribuições de todos, a 157 

qualquer momento, ajudarão para o enriquecimento do projeto do PIU, Sra. Jupira 158 

Cauhy reiterou seu pedidos inicias, Sr. José Armênio de Brito Cruz e a Sra. Anna 159 

Carvalho de Moraes Barros, esclarecem, que a proposta não é um projeto do poder 160 

público e sim uma consulta para viabilizar o PIU, observando o interesse público, 161 

seguindo a ordem do dia passou-se aos informe, sobre a suspensão da Ação Direta 162 

de Inconstitucionalidade – ADIN nº2182422-74.2021.8.26.0000; liberando a operação 163 

aos próximos passos da SPUrbanismo para formalização do leilão, Sr. Hugo Louro e 164 

Silva representante titular da São Paulo Urbanismo, informa que é o responsável pela 165 

realização de leilão e CEPAC na SPUrbanismo, e que com a suspensão da ADIN, irá 166 

publicar o EVF e que não há novas ações e sim atualizações do processo, Marilú 167 

Moura Motta Postól,  Gerente de Orçamento, Controle de Contratos e Avaliação 168 

Imobiliária da Companhia Metropolitana de Habitação de São Paulo Cohab-SP -169 

COHAB, passou o informe de COHAB sobre a licitação das HIS setor A1, e que não 170 

poderia se manifestar pois o processo estava suspenso pelos recursos apresentados, 171 

nada mais dito após os agradecimentos foi encerrada a reunião as 19h51.  172 
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SECRETARIA MUNICIPAL DE URBANISMO E LICENCIAMENTO - SMUL 

Representante Titular          JOSÉ ARMÊNIO DE BRITO CRUZ  

Representante Suplente ROSANE CRISTINA GOMES AUSENTE 

 

SÃO PAULO URBANISMO  

Representante Titular          HUGO LOURO E SILVA  

Representante Suplente MARILENA FAJERSZTAJN AUSENTE 

 

SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA E OBRAS - SIURB 

Representante Titular          ADRIANA SIANO BOGGIO BIAZZI AUSENTE 

Representante Suplente FABIO CERIDONO FORTE AUSENTE 

 

SECRETARIA MUNICIPAL DE MOBILIDADE E TRÂNSITO - SMT 

Representante Titular          DAWTON ROBERTO BATISTA GAIA AUSENTE 

Representante Suplente DENISE MARIA SALIBA DIAS GOMES  

 

SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO - SEHAB 

Representante Titular          MARINA DE CAMARGO CAMPOS AUSENTE 

Representante Suplente NILSON EDSON LEONIDAS AUSENTE 

 

SECRETARIA MUNICIPAL DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE – SVMA 

Representante Titular          ERIKA VALDMAN  

Representante Suplente LUCIA NOEMIA SIMONI AUSENTE 
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SECRETARIA MUNICIPAL DAS SUBPREFEITURAS - SMSUB 

Representante Titular          AMANDA TIEMI MORIKAWA                              AUSENTE 

Representante Suplente LUCAS DE MORAES COELHO                                            AUSENTE 

 

SECRETARIA MUNICIPAL DA FAZENDA – SF 

Representante Titular          WILSON CABRAL DA SILVA AUSENTE 

Representante Suplente PATRICIA MARIA DRAGO AUSENTE 

 

SÃO PAULO OBRAS – SPObras 

Representante Titular          ANTONIA RIBEIRO GUGLIELMI  

Representante Suplente ALEXANDRE MARQUES NOGUEIRA COBRA AUSENTE 

 

ORGANIZAÇÃO NÃO GOVERNAMENTAL – INSTITUTO ROGACIONISTA SANTO ANÍBAL 

Representante Titular          DULCINEA PASTRELLO  

Representante Suplente ADRIANA PATRÍCIA BOGAJO  

 

ENTIDADES PROFISSIONAIS, ACADÊMICAS OU DE PESQUISA 

Representante Titular          LUCIANA GUIMARÃES MOREIRA  

Representante Suplente PAULA FREIRE SANTORO  

 

EMPRESÁRIO COM ATUAÇÃO NA REGIÃO 

Representante Titular          BEATRIZ MESSEDER SANCHES  
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Representante Suplente VLADIMIR JOSÉ ISZLAJI AUSENTE 

 

MOVIMENTO DE MORADIA COM ATUAÇÃO NA REGIÃO 

Representante Titular          MARIA ELENA FERREIRA DA SILVA  

Representante Suplente SEVERINA DA SILVA SOUZA AUSENTE 

 

MORADORES OU TRABALHADORES DO PERIMETRO DA OPERAÇÃO URBANA 

Representante Titular          ANA CAROLINA PEREIRA DOS SANTOS AUSENTE 

Representante Titular          JUPIRA APARECIDA CAUHY  

Representante Titular          MARCIA FERREIRA DA SILVA  

Representante Suplente CAIO BOUCINHAS  

Representante Suplente VAGO  

Representante Suplente VAGO                                 

 

MORADORES OU TRABALHADORES DO PERÍMETRO EXPANDIDO DA OPERAÇÃO URBANA 

Representante Titular          SEVERINA R. A. DA SILVA                                           

Representante Titular          EDSON MORAIS DOS SANTOS AUSENTE 

Representante Suplente MONICA FATIMA ZILIANI AUSENTE 

Representante Suplente CELSO SANTOS CARVALHO  

 

 


